



Monitoreo y Análisis 16/abril/2023

SECRETARIO

Se consolida limón persa en la Zona Maya.-El cultivo de Limón Persa consolidó su presencia en el Sureste de México con potencial en Veracruz y Oaxaca, además de amplias expectativas en Yucatán, Quintana Roo y Campeche con resultados en el desarrollo económico y social de la región desde esa cadena productiva con visión sustentable. Al encuentro asistieron representantes del **SENASICA**, FIR, el Delegado de **Agricultura** en Quintana Roo y representante del Secretario de Agricultura, **Víctor Villalobos**, Florencio Song; el subsecretario estatal de Agricultura, Antonio Rico, productores de limón y empresarios y proveedores de planta certificada y fertilizantes minerales.

<https://noticias.canal10.tv/nota/ayuntamiento/se-consolida-limon-persa-en-la-zona-maya-2023-04-15>

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula

@vmva1950

Un gusto participar con el Excmo. Sr.

@EmbZhangRun

, Emb de #China en #México, en la celebración del Día de la Cultura China. Nuestros países han estado creciendo juntos en aspectos que nos hacen complementarios; trabajamos por la paz, la cultura, la ciencia y la seguridad alimentaria🌱

<https://twitter.com/vmva1950/status/1647306793410756609>

Víctor Villalobos Arámbula

@vmva1950

En reciente visita del Embajador a @Agricultura_mex, y en este día especial, ratificamos el interés mutuo de mantener ese papel importante que juegan nuestros países para garantizar la alimentación en el mundo.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1647306810687193088>

Agricultura

@Agricultura_mex

Si te perdiste algún video de #ElCampoEnCorto, consulta nuestra lista de reproducción en Youtube donde encontrarás todos los episodios.

🌐 <https://bit.ly/3po5q8c>

#ElCampoNoSeDetiene

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1647449741347917827





SECRETARÍA

B171.- Impulsan Cofepris, Senasica y FDA acciones para modernizar la inocuidad alimentaria.- Con el propósito implementar prácticas preventivas y medidas de verificación eficaces que respalden altos índices de cumplimiento de estándares, lineamientos y mejores prácticas para la inocuidad de alimentos humanos, se llevó a cabo la Cumbre Binacional de la Norma de Inocuidad de Productos Agrícolas Frescos (PSR) en San Miguel de Allende, Guanajuato. **La Crónica, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000281nc.pdf

<https://hojaderutadigital.mx/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://www.universiweb.com.mx/?p=16949>

<https://www.vozdelasociedad.com/single-post/cofepris-senasica-y-fda-impulsan-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria>

<https://adnportal.mx/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/04/15/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://www.elimparcial.com/mexico/Mexico-y-Estados-Unidos-se-comprometen-a-fortalecer-medidas-sanitarias-de-alimentos-20230415-0070.html>

<https://www.elarsenal.net/?p=1132302>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://saludyvida.tips/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/centros-de-investigacion-deben-preparar-al-campo-ante-cambio-climatico/>

<https://www.infobae.com/america/agencias/2023/04/15/mexico-y-eeuu-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/41402/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria>

https://www.swissinfo.ch/spa/méxico-eeuu_méxico-y-eeuu-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/48438598

<https://www.forbes.com.mx/mexico-y-eu-pactan-modernizar-vigilancia-sanitaria-de-alimentos/>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://lopezdoriga.com/nacional/mexico-y-estados-unidos-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

<https://www.forbes.com.mx/mexico-y-eu-pactan-modernizar-vigilancia-sanitaria-de-alimentos/>

<https://irvingpineda.com/2023/04/15/mexico-y-eeuu-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://olanoticias.com/2023/04/15/mexico-y-estados-unidos-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

<https://lapancartadequintanaroo.com.mx/mexico-y-estados-unidos-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

<https://www.elarsenal.net/?p=1132302>

<https://pulsoslp.com.mx/nacional/mexico-y-eeuu-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/1645523>





<https://www.nadietepregunto.com.mx/impulsan-cofepris-senasica-y-fda-acciones-para-modernizar-la-inocuidad-alimentaria/>

<https://impactolatino.com/mexico-y-ee-uu-se-comprometen-a-modernizar-la-vigilancia-de-los-alimentos/>

B170 Amplían Agricultura y tiendas de autoservicio oferta de alimentos pecuarios certificados en inocuidad y productos orgánicos.- La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** anunció que los productores de alimentos orgánicos y los certificados en buenas prácticas pecuarias, acuícolas y pesqueras se sumarán a la alianza con la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), lo que ampliará su presencia en más de 66 mil tiendas de autoservicio y en el sitio web de la asociación y la oferta para los consumidores.

<https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/amplian-agricultura-y-tiendas-autoservicio-oferta-alimentos>

<https://www.periodicomitierra.mx/amplian-tiendas-de-autoservicio-oferta-de-alimentos-pecuarios-certificados/>

Financiamiento al campo, gran olvido histórico.- En 2022, con Vicente Fox como presidente de México, se dio a conocer la quiebra del Banco Nacional de Crédito Rural (Banrural) debido a malos manejos que ocasionaron que su operación se volviera inviable. Al tomar las riendas del país, Enrique Peña Nieto aseguraba que el sector agropecuario mexicano se encontraba en una crisis de estancamiento, sin avances y sin desarrollo, motivo por el cual se buscaba poner en marcha una política que fomentara el apoyo al sector rural. Boquete de 3 mil 788 mdd Ahora se sabe que durante su mandato se dejó un boquete de 3 mil 788 millones de pesos en la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)**, según una serie de 17 auditorías realizadas entre 2017 y 2018. **La Jornada, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000607nc.pdf

Amplían tiendas de autoservicio oferta de alimentos pecuarios certificados.-La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** anunció que los productores de alimentos orgánicos y los certificados en buenas prácticas pecuarias, acuícolas y pesqueras se sumarán a la alianza con la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), lo que ampliará su presencia en más de 66 mil tiendas de autoservicio y en el sitio web de la asociación y la oferta para los consumidores. Desde hace dos años, producto del Convenio de Concertación firmado entre el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA)** y la ANTAD, los consumidores mexicanos tienen a su alcance alimentos agrícolas certificados en materia de Sistemas de Reducción de Riesgos de Contaminación (SRRC), es decir, libres de contaminantes físicos, químicos y microbiológicos que pudieran afectar su salud, el director general de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera del **SENASICA**, David Soriano García, señaló que la colaboración con la ANTAD ha fortalecido las acciones en materia de inocuidad y ha significado beneficios tangibles para los productores primarios, especialmente los de pequeña escala.

<https://www.periodicomitierra.mx/amplian-tiendas-de-autoservicio-oferta-de-alimentos-pecuarios-certificados/>





Senado pide a SADER apoyos para pequeños productores.- El Senado de la República exhortó a la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** a redoblar esfuerzos para poner en marcha programas de apoyo para pequeños productores rurales, a fin de mejorar las siembras del ciclo otoño-invierno, que inicia en el mes de octubre y termina en marzo de 2023. Lo anterior, expusieron las y los legisladores en un dictamen que se aprobó sin discusión, beneficiará a las familias mexicanas, pues podrán adquirir alimentos frescos, saludables y a un precio justo.

<https://www.voragine.com.mx/2022/10/15/senado-pide-a-sader-apoyos-para-pequenos-productores/>

Cosecharán más de 50 mil toneladas de avena este año en distrito Río Florido: SADER.- Para este ciclo agrícola, se estima levantar una cosecha de avena forrajera de más de 50 mil toneladas, según lo dio a conocer el jefe de distrito agropecuario del Río Florido, Roberto Baca Perea, luego de que en el año 2023, se registró un aumento de 108 hectáreas. Tras la promoción de la avena forrajera en el Distrito, durante septiembre del 2022, Roberto Baca; se sembraron para este año mil 600 hectáreas, que se encuentran distribuidas en los municipios de Jiménez, López y Coronado.

<https://www.elheraldodechiuhua.com.mx/local/jimenez/cosecharan-mas-de-50-mil-toneladas-de-avena-este-ano-en-distrito-rio-florido-sader-9923279.html>

Silvano Aureoles lamenta desaparición de Financiera Rural.- En este municipio veracruzano donde más feminicidios se registran y los campesinos mostraron su inconformidad por la desaparición de la **Financiera Rural**, el aspirante a la presidencia, Silvano Aureoles, criticó al gobierno federal, “por no hacer nada para resolver los problemas ni combatir la violencia”.

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/silvano-aureoles-lamenta-desaparicion-de-financiera-rural/>

Precio de la leche en México sube casi 28% en tres años.-En marzo pasado, el precio promedio de la leche en México fue de 26.1 pesos por litro, 13.4 por ciento mayor a lo que costaba hace un año, un incremento muy por encima de la inflación anual, muestran datos del Inegi. Incluso, tomando en cuenta antes de que impactara la pandemia, a marzo de 2020 el precio por litro era de 20.4 pesos en promedio, es decir, que en tres años aumentó casi 28 por ciento su costo al consumidor. El primero de junio de 2022, en el marco del Día Mundial de la Leche, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que la producción nacional del lácteo en 2021 fue de 13 millones 239 mil 779 toneladas, 2.3 por ciento más que el año anterior. Agricultura destacó en 2022 que la participación del lácteo en la producción nacional pecuaria era de 54.8 por ciento, con un consumo per cápita de 124.3 litros, que, si bien ha ido en constante aumento, aún está por debajo de los niveles recomendados por organismos internacionales. La O

<https://www.callemexico.com/monedero/precio-de-la-leche-en-mexico-sube-casi-28-en-tres-anos/>

Sorprende desaparición de la Financiera Rural.- La desaparición de la Financiera Rural dejará a productores del campo en manos de agiotistas, sin la posibilidad de desarrollar una actividad productiva que les permita tener ganancias y llevar bienestar a sus familias, criticó el Senador Mario Zamora, quien en su momento dirigió la **Financiera Rural**. El Presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció la desaparición de Notimex y **Financiera Rural**, con el argumento de que la primera es innecesaria.





<https://punto.mx/2023/04/15/sorprende-desaparicion-de-la-financiera-rural/>

Amplían Agricultura y tiendas de autoservicio oferta de alimentos.- La **Secretaría de Agricultura** anunció que productores de alimentos orgánicos y los certificados en buenas prácticas pecuarias, acuícolas y pesqueras se sumarán a la alianza con la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), lo que ampliará su presencia en más de 66 mil tiendas de autoservicio y en el sitio web de la asociación y la oferta para los consumidores.

<https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/amplian-agricultura-y-tiendas-autoservicio-oferta-alimentos>

México alista reunión de alto nivel contra la influenza aviar.- México será sede de la reunión de expertos de alto nivel que revisarán el tema de la influenza aviar de alta patogenicidad en la región entre el 17 y el 21 de abril en la Ciudad de México. El propósito será fortalecer la sanidad de la fauna silvestre, en el encuentro organizado por el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria**, de la **Secretaría de Agricultura** donde participarán delegados de la OMSA, así como representantes de organizaciones internacionales y del sector privado de más de 30 países.

<https://24horasyucatan.mx/2023/04/15/mexico-alista-reunion-de-alto-nivel-contra-la-influenza-aviar/>

Fumigación causa mortandad masiva de abejas en Campeche y Quintana Roo.- La Península de Yucatán es una importante región productora de miel en México, con una producción anual de alrededor de 20,000 toneladas con base en cifras del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**.

<https://quintanaroo.quadratin.com.mx/fumigacion-cause-mortandad-masiva-de-abejas-en-campeche-y-quintana-roo/>

AGRICULTURA

Se expide reglamento de huertos.- La expedición del Reglamento de la Ley de Huertos Urbanos de la Ciudad de México fomenta la creación de huertos urbanos utilizando prácticas agroecológicas sustentables sin hacer uso de transgénicos, además promueve la conservación de la biodiversidad y mitigar los efectos del cambio climático. Así lo informó la Secretaria del Medio Ambiente (Sedema) al destacar que en los huertos urbanos, públicos o privados, se fomentará la siembra de especies y variedades locales de cultivos y otras plantas, sin hacer uso de transgénicos A través de un Decreto firmado por la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, publicado el pasado 14 de abril en la Gaceta Oficial Bis número 1084, se precisa que la agricultura urbana se ha vuelto una práctica necesaria para la subsistencia alimentaria, que permite a las personas cultivar y proveer sus propios alimentos. **La Prensa, 26 / Excélsior, 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001729nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001358nc.pdf

Voy a ganar el debate y también la elección.- Apoyos al campo mexiquense, a la Universidad Intercultural del Estado de México y al Hospital General de San Felipe del Progreso, fueron algunos de los compromisos que Alejandra del Moral, candidata de la coalición "Va por el Estado de México" conformada por el PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza realizó ante militantes y simpatizantes de la región





norte. "Apoyo al campo en esta región que es muy importante y queremos que el fertilizante llegue a tiempo", dijo. También prometió semilla mejorada y construir bordos de agua en beneficio del campo mexiquense. **El Sol de Toluca, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000819nc.pdf

La visión empresarial no está peleada con la ambiental en Xochimilco.- Contar con licencia de suelo para un centro agroturístico en área natural protegida, además de utilizar biotécnicas a fin de preservar y restaurar el ecosistema, permitieron vincular a la familia Díaz Guerra con organizaciones ambientalistas que impulsaron su empresa cooperativa al adoptarla como su proveedora de servicios dentro de la zona chinampera en Xochimilco. La Cooperativa Ecoturismo Tlazocihualpilli ofrece recorridos en canoa, campismo, temazcal y la riqueza culinaria de la región, así como actividades de educación ambiental con el rescate de prácticas tradicionales de la agricultura chinampera y la aplicación de nuevas técnicas como los cultivos agroecológicos, biofiltros, compostaje, baños secos y regadera con biodigestor. **La Jornada, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000647nc.pdf

El campo dejará de ser un botín: Delfina Gómez.- La maestra Delfina Gómez, candidata a gobernadora del Estado de México por MORENA, PT y PVEM, se reunió con varias organizaciones campesinas del Valle de Los Volcanes, ante quienes se comprometió a instalar una mesa de trabajo para atender sus demandas y devolverle la productividad al campo mexiquense. "Los campesinos me han robado el corazón porque, a pesar de la gran necesidad y desatención que padecen, siguen siendo generosos. **La Jornada del Estado de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001265nc.pdf

Impulsa SDAyR producción de flor de girasol en León.- Para impulsar la producción de girasol de ornato en esta región del Estado, la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural (SDAyR) apoyó con una cámara frigorífica a productores de la comunidad de La Sandía, en León. "Me da mucho gusto ver que han encontrado una gran oportunidad en este cultivo, la flor de girasol de ornato, que con todo gusto decidimos apoyar con el respaldo de nuestro gobernador el licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, porque aquí en Guanajuato se impulsa a las pequeñas empresas, y sobre todo las del campo que sin duda son unidades de producción muy valiosas", dijo el Secretario.

<https://www.periodicomitierra.mx/impulsa-sdayr-produccion-de-flor-de-girasol-en-leon/>

Se reúne gobernador Rocha con acopiadores, en seguimiento a los avances en la comercialización de maíz.- Este sábado el gobernador Rubén Rocha Moya sostuvo una reunión de seguimiento con acopiadores y comercializadores de granos, para tratar lo relativo a la estrategia de comercialización del maíz que está instrumentando el gobierno federal, en la que estuvo acompañado por Enrique Inzunza Cázarez, Secretario General de Gobierno, José Jaime Montes Salas, Secretario de Agricultura y Ganadería y Enrique Díaz Vega, Secretario de Administración y Finanzas, además del presidente nacional del Sistema Producto Maíz Serapio Vargas Ramirez.





<https://porlospasillos.com.mx/se-reune-gobernador-rocha-con-acopiadores-en-seguimiento-a-los-avances-en-la-comercializacion-de-maiz/>

Suelo para agricultura ocupa el 37 por ciento del territorio en León.- De acuerdo con el mapa de uso de suelo y vegetación del Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN), el uso de suelo dominante es la agricultura ocupa el 37.5 % del territorio en León, así como cuatro Áreas Naturales Protegidas. De este porcentaje, el 27.6% corresponde a agricultura de temporal y 9.9% a agricultura de riego, mientras que en las zonas urbanas y asentamientos humanos ocupan el 20.9%.

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/suelo-para-agricultura-ocupa-el-37-por-ciento-del-territorio-en-le%C3%B3n/ar-AA19Ufru>

Apoya Estado a agricultores del sur con subsidio a fertilizantes.- Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR) y mediante el Programa Estatal de Subsidios a la Producción, Equipamiento e Infraestructura; Brindará apoyo a los productores con subsidio en material de fertilizante para sus proyectos agropecuarios en el primero de los programas en apoyo al campo del 2023 Oscar Gutiérrez Valdez, residente de la SDR en la Zona Sur, comentó que desde el sábado 8 de abril que fue publicada la convocatoria en el Diario Oficial del Estado y hasta el 10 de mayo del presente año se estará recibiendo la papelería de los productores agrícolas que deseen ser beneficiados con este primer programa de apoyo a la actividad primaria y luego de que se incrementó sustancialmente el presupuesto para este rubro en El presente 2023.

<https://diario.mx/estado/apoya-estado-a-agricultores-del-sur-con-subsidio-a-fertilizantes-20230415-2045768.html>

APICULTURA

Se dice que a las ballenas no les da cáncer, ¿verdad o mito? / Sin Maquillaje de Alfredo La Mont III.-

Las malas lenguas dicen que el verdadero apocalipsis podría venir de la forma más inesperada: la desaparición de las abejas, ¿esto será cierto? R. Es verdad. Si todas las abejas murieran tendría un impacto catastrófico en los ecosistemas del mundo, la agricultura y el suministro de alimentos. Las abejas desempeñan un papel crucial en la polinización de las flores y los cultivos, y muchas especies de plantas dependen de las abejas para su reproducción. Sin las abejas, sería difícil para las plantas producir frutos y semillas, lo que llevaría a una disminución significativa en los rendimientos de los cultivos. Esta disminución en los rendimientos de los cultivos conduciría a la escasez de alimentos, que afectaría no sólo a los seres humanos, sino también a los animales que dependen de las plantas para los alimentos. Además, muchas plantas que producen flores, frutas y semillas son una importante fuente de alimento y hábitat para otros insectos, aves y mamíferos. Sin las abejas, la pérdida de estas plantas podría causar un efecto en cascada en todo el ecosistema, traducción: apocalipsis. **Excélsior, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001402nc.pdf





PESCA/ACUACULTURA

Indigna matanza.- El hallazgo de decenas de tiburones y mantarrayas muertas en la Playa Santa Bárbara, en Huatabampo, Sonora, provocó la indignación de los habitantes. Acusan como los responsables a pescadores y exigen a las autoridades una investigación. El biólogo Oscar Gómez explicó que a las especies, les cortan las partes comerciales y lo lanzan al mar. **Reforma, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001498nc.pdf

Resguardan tortugas.- Elementos de la Profepa realizaron un operativo de verificación de 14 dispositivos excluidores de tortugas marinas en Campeche. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001580nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

Palmeras de Vértiz, declive que no cede.- El declive de las palmeras ubicadas sobre José María Vértiz no cede. De las 80 que todavía permanecen en el camellón, 38 muestran señales de estar secas. "Hemos visto cómo se van muriendo poco a poco y no hay nada que podamos hacer, por más que venga personal del Gobierno y traten a las palmeras; en muchas de ellas las plagas ya estaban demasiado avanzadas, así hemos perdido muchas", reclamó la vecina Julia Castro. **Reforma, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001597nc.pdf

INGENIOS/AZÚCAR

Exporta entidad 60 mil toneladas de azúcar a EU.- Villahermosa Al corte de la primera semana del mes de abril del 2023, los dos ingenios tabasqueños (Santa Rosalía y Benito Juárez García), ubicados en el municipio de Cárdenas han alcanzado una producción de 133 mil 375 toneladas de azúcar a través de la molienda de 1,332 mil 340 toneladas de caña. De acuerdo con información consultada en el portal del Comité Nacional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca), la producción estimada de azúcar en todo el país correspondiente al ciclo 2022-2023, es de 6 millones de toneladas, lo que permite mantener la materia de trabajo, pero, sobre todo, buscar un mejor impulso de la industria.

<https://novedadesdetabasco.com.mx/2023/04/15/exporta-entidad-60-mil-toneladas-de-azucar-a-eu/>

COMERCIO EXTERIOR

Polonia y Hungría vetan importación de grano de Ucrania.- El gobierno de Polonia dijo el sábado que decidió prohibir temporalmente las importaciones de granos y otros alimentos de Ucrania en un intento por calmar la creciente ira de los agricultores polacos, quienes dicen que están perdiendo enormes cantidades de dinero debido a un exceso de grano ucraniano en el mercado. El líder del partido





gobernante Jaroslaw Kaczynski dijo en una convención del partido en el este de Polonia que el campo polaco se enfrenta a un "momento de crisis" y que si bien Polonia apoya a Ucrania, se vio obligada a actuar para proteger a sus agricultores. **El Universal, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001207nc.pdf

Exportación agropecuaria multiplicada.- Los países y territorios del mundo mantienen cerradas parcial o totalmente sus fronteras con motivo del conflicto bélico entre Ucrania y Rusia, la tensión China-Taiwán, la anexión a Rusia de cuatro territorios de Ucrania: Donetsk, Lugansk, Jersón y Zaporíya, y los lanzamientos de misiles balísticos de Corea del Norte que alertaron la evacuación de Aomori y Hokkaido en Japón y el intercambio con Corea del Sur, como la represión social en Perú y los intentos golpistas en Brasil, provocaron la multiplicación de protestas de productores del campo por la escasez de combustibles, altos precios de los energéticos y falta de fertilizantes, mientras que en México el valor económico del comercio exterior de productos agropecuarios ascendió a un cuantioso monto de 153 mil 734.06 millones de dólares que equivalen a 99 millones 183.27 mil dólares diarios como resultado de las potentísimas exportaciones de los productores mexicanos por 84 mil 064.28 millones de dólares y menores importaciones de 69 mil 669.78 millones de dólares, registrando un creciente superávit de 14 mil 394.51 millones de dólares para contribuir en alcanzar la autosuficiencia alimentaria en la actual administración pública federal en el período comprendido del 1º. de diciembre del 2018 al 28 de febrero del 2023.

<https://elheraldosp.com.mx/new/2023/04/16/exportacion-agropecuaria-multiplicada/>

ABASTO/PRECIOS

Canasta básica sigue volátil.- En la actualidad algunos de los productos de la Canasta Básica mantienen sus precios, e inclusive en esta temporada del año hay otros que suben repentinamente de una semana a otra su costo. En comparación con un listado hecho por este medio en el Descargue Estrella, se logró percibir que algunos de los productos como la cebolla, jitomate, zanahoria y tomate son los más económicos en esta lista, pues incluso uno los puede encontrar en promoción. Hay productos que siguen variando en precio, es decir, cada semana baja o sube dependiendo la escasez o producción. Un claro ejemplo es el aguacate, el cual antes de la Semana Santa se encontraba en \$40 pesos y hasta el día de ayer (sábado) se podía comprar en un aproximado de \$50 pesos. Asimismo, el limón es otro producto de la Canasta Básica que tiene variación dependiendo en donde se compre, pues en algunos locales se puede encontrar alrededor de los \$28 a \$30 pesos el kilo, mientras que en otros negocios sube hasta los \$45 pesos.

<https://www.heraldoleon.mx/canasta-basica-sigue-volatil/>

ALIMENTACIÓN

Cayeron 40% donativos al Banco de Alimentos.- Derivado del alza de precios que han tenido las empresas, se han disminuido alrededor de un 40% los donativos al Banco de Alimentos de San Luis





Potosí (BAALI), informó Héctor D'Argance Villegas, presidente del organismo no gubernamental. D'Argance Villegas explicó que las empresas han resentido el alza en el precio de los productos, situación que las ha llevado a aplicar diversas medidas de austeridad, por ejemplo reciclan los productos que no se venden o los comercializan a menor precio, y ya no los donan, situación que dijo comprender, pues mencionó que después de todo, se trata de negocios que deben cuidar su patrimonio.

<https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/cayeron-40-donativos-al-banco-de-alimentos-9920947.html>

CONTINGENCIA

Pega en Tamaulipas ecocidio de 2 años.- El 15 de abril de 2021, el poblado Los Algodones, en este municipio de Tamaulipas, fue sorprendido por una fuerte fuga de hidrocarburo de un pozo exploratorio de Petróleos Mexicanos (Pemex) y luego por la movilización de cuadrillas de la petrolera que debían frenarla Dos años después, sin embargo, el derrame sigue sin control, lo que ha provocado un ecocidio que amenaza la salud de los habitantes y ha devastado la actividad económica La respuesta de Pemex ha sido negar el desastre en la región, pese a la evidencia, y culpar a una empresa privada En tanto, la contaminación ya llegó a las aguas de la Laguna Madre y ríos, lo que hace imposible la pesca y más actividades en más de siete kilómetros a la redonda, afectando a más de 800 familias que no cuentan con ingresos ni apoyos. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001571nc.pdf

Lluvias, escasas para Tamaulipas.- Las lluvias registradas en Tamaulipas son insuficientes para que se recuperen las presas, así como para que los ríos registren importantes escurrimientos, reconoció Raúl Quiroga Álvarez, director general de la Comisión Estatal del Agua de Tamaulipas (CEAT). A pesar de las fuertes lluvias que se registraron en el estado en la primera quincena de abril, el pronóstico de sequía se mantiene para lo que resta de la primavera, y se estima que se extenderá hasta el segundo semestre del año por la inconstancia de las precipitaciones pluviales, dijo Quiroga Álvarez. **El Sol de Toluca, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001430nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Eventos para toda la familia en la Expo Feria de la Ciudad Capital de las Industrias de Umán.- Con la participación de unos 200 comerciantes distribuidos en toda la zona, y la presentación del show de la Tía Chayo, anteanoche se inauguró la segunda edición de la Expo Feria de la Ciudad Capital de las Industrias, que concluirá el próximo domingo 23, y que tiene como objetivo ser un evento para toda la familia. Con zonas de comida, emprendedores, ganadería, juegos mecánicos y el circo de Pope Pope, arrancó la expoferia en su segunda edición, en el complejo deportivo Siglo XXI, con asistencia de las autoridades municipales.

<https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/4/16/eventos-para-toda-la-familia-en-la-expo-feria-de-la-ciudad-capital-de-las-industrias-de-uman-398730.html>





COVID 19

Aparecen subvariantes de Covid, alertan SSE.- Si bien el fin de la pandemia por Covid-19 está cerca, es necesario entender que la enfermedad llegó para quedarse y que puede registrarse repunte de casos en determinadas temporadas o debido a la aparición de nuevas subvariantes del virus, como la XBB.1.16 que se ha presentado ya en 23 países, y aunque no ha generado aumentos alarmantes de casos o defunciones, si es necesario estar atentos a los síntomas para acudir a atención médica, alertan el Comité Estatal para la Seguridad en Salud y los Servicios de Salud.

<https://elheraldosp.com.mx/new/2023/04/16/aparecen-subvariantes-de-covid-alertan-sse/>

INFORMACION GENERAL

Revela EU pugnas de Marina y Sedena.- Una creciente lista de funciones civiles que el Gobierno mexicano ha asignado al Ejército están provocando fricciones cada vez mayores entre las Fuerzas Armadas, que pueden empeorar las operaciones conjuntas en un futuro, revelan documentos "ultrasecretos" del Pentágono filtrados a internet y citados por The Washington Post. El último capítulo de las tensiones se disparó luego de que una ley aprobada recientemente por el Congreso permitiera a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) controlar el espacio aéreo nacional. **Reforma, PP y 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001466nc.pdf

Gobierno dio 10 mdp a la vieja casa de AMLO.- El gobierno federal, por medio de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), desembolsó más de 10 millones de pesos en rehabilitar la vieja casa donde el presidente Andrés Manuel López Obrador nació y vivió su niñez en Tepetitán, municipio de Macuspana, Tabasco, para convertirla en biblioteca y un centro cultural. **El Universal, PP y 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001115nc.pdf

Faltan a institutos nacionales de salud 9 mil trabajadores.- A los institutos nacionales de salud les faltan 9 mil trabajadores, entre médicos especialistas, personal de enfermería y técnicos, para que puedan ampliar sus horarios de servicio y resolver el rezago que aún persiste en consultas y cirugías. **La Jornada, PP y 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000482nc.pdf

PRESIDENCIA

Ahora AMLO ofrece mejor salud que Dinamarca.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador prometió ahora que el sistema de Salud de México no será como el de Dinamarca, sino que lo superará. "Va a ser como el de Dinamarca, ya lo pensé mejor: va a ser mejor que el de Dinamarca", afirmó para ganarse los aplausos de un centenar de asistentes a la inauguración del Hospital Materno Infantil de este municipio de Istmo de Tehuantepec. Reconoció que no ha logrado cumplir su promesa que hizo al





asumir la Presidencia, en diciembre de 2018, cuando dijo que la meta se conseguiría en 2021. **Reforma, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023001468nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Elecciones 2023; seguridad y gobernabilidad garantizadas.- Una vez que iniciaron de manera formal los procesos electorales en el Estado de México y Coahuila rumbo a la votación del 4 de junio ciudadanos, candidatos, representantes de medios de comunicación, empleados de institutos electorales y dirigentes partidistas requieren que las autoridades garanticen un clima de paz y seguridad: para velar por la integridad de quienes participan en los procesos, así como propiciar un clima de gobernabilidad, el titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Adán Augusto López, coordina esfuerzos con autoridades estatales y electorales. **Revista Vértigo, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_16042023/16042023000941nc.pdf

